

Steirische Lehrlingsausbildung 2019

Der Lehrstellenmarkt des vergangenen Jahres 2019 hat sich insgesamt stabil gezeigt. Die Gesamtzahl der Lehrlinge in einem betrieblichen Lehrverhältnis ist im Vergleich zum Jahr 2018 geringfügig um 0,5% auf 14.714 Lehrlinge gestiegen. Bedingt durch die geplante Reduktion der überbetrieblichen Ausbildungsplätze befanden sich insgesamt 15.543 Jugendliche - um 0,4% weniger als im Jahr 2018 - in einer Lehrlingsausbildung. Die Quote der Lehrlingszahlen im ersten Lehrjahr im Vergleich zur 15-jährigen Wohnbevölkerung hat sich für 2019 auf 42,1% eingependelt. Das ist der zweithöchste Wert im Fünfjahresvergleich. Die absoluten Lehranfängerzahlen (1.Lehrjahr) sind gegenüber dem Basis-Rekordjahr 2018 im Bereich der betrieblichen Lehrstellen von 4.618 auf 4.445 gesunken, insgesamt (inklusive Ausbildungsplätze in der überbetrieblichen Lehrlingsausbildung) von 4.980 auf 4.771. Die demografische Entwicklung der letzten Jahre hat dazu geführt, dass Ausbildungsbetriebe in vielen Branchen massive Problem hatten ihre offenen Lehrstellen zu besetzen. Auch die gegen Jahresende nachlassende Konjunkturdynamik hat sich leicht ausgewirkt.

Die steirische Jugend hat im vergangenen Jahr aus einem großen Angebot an unterschiedlichsten Lehrberufen wählen können. 5.027 Lehrbetriebe (davon 30 überbetriebliche Ausbildungsstätten) haben in über 160 verschiedenen Lehrberufen ausgebildet. Die Berufswelt befindet sich stark im Umbruch. So wurden aktuell mehr als 30 Lehrberufe neu eingeführt oder inhaltlich stark neugestaltet. 442 Betriebe haben im vergangenen Jahr eine neue Ausbildungsberechtigung bekommen, sie bieten vielfache Ausbildungsmöglichkeiten in attraktiven Berufen an. Die Lehrlingszahlen haben im Lehrberuf Applikationsentwicklung - Coding gegenüber dem Vorjahr um 38% auf aktuell 58 zugenommen, im Lehrberuf Informationstechnologie Betriebstechnik bzw. Systemtechnik um 18% auf 193. Bereits 35 Lehrlinge erlernen den neuen Lehrberuf E-Commerce - Kaufmann / E-Commerce - Kauffrau. Auch Logistiklehrberufe werden verstärkt ausgebildet. 174 Betriebslogistikkaufmann/-frau - Lehrlinge bedeuten eine Zunahme um 17%. Die Lehrberufe Elektrotechnik und Metalltechnik werden zunehmend weiblicher. 86 Frauen (+ 23%) erlernen den Lehrberuf Elektrotechnik, 288 (+ 9,9%) den Lehrberuf Metalltechnik.

Metalltechnik ist nach wie vor der Top-Lehrberuf in der Steiermark. Er wird aktuell von 2.162 Jugendlichen erlernt. 1.731 Steirerinnen und Steirer sind in Einzelhandelslehrberufen beschäftigt, 1.486 erlernen den Lehrberuf Elektrotechnik, 1.239 den Lehrberuf Kraftfahrzeugtechnik.

Bei weiblichen Lehrlingen steht nach wie vor der Lehrberuf Einzelhandelskauffrau (1.169) an der Spitze, im Ranking folgen die Lehrberufe Bürokauffrau (445), Friseurin (Stylistin) (399), Metalltechnikerin (288) und Köchin (187). Bei männlichen Lehrlingen steht der Lehrberuf Metalltechniker (1.874) an erster Stelle, gefolgt von Elektrotechniker (1.400), Kraftfahrzeugtechniker (1.182), Installations- und Gebäudetechniker (611), Einzelhandelskaufmann (562) und Mechatroniker (434).

Nach Ausbildungssektoren gegliedert ergibt sich folgendes Bild: 6.811 Lehrlinge (43,8%) wurden in Gewerbe- und Handwerksbetrieben ausgebildet, 2.909 (18,7%) in Industriebetrieben. 2.067 Lehrlinge (13,3%) waren in Handelsbetrieben beschäftigt, 1.108 (7,1%) im Bereich Tourismus und Freizeitwirtschaft.



Regional wurden die meisten Lehrlinge 2019 in Graz ausgebildet (3.884), gefolgt von Graz-Umgebung (1.538), Weiz (1.351), Hartberg-Fürstenfeld (1.285), Bruck-Mürzzuschlag (1.248) und Liezen (1.232).

Ausbildungsqualität wird von den steirischen Ausbildungsbetrieben hochgehalten. Die geförderten Zusatzqualifizierungsmaßnahmen für Lehrlinge sind im Fünfjahresvergleich um 57% auf 8.678 Förderfälle im Jahr 2019 gestiegen. Steirische Ausbildungsbetriebe bieten ihren zukünftigen Fachkräften viele Möglichkeiten Auslandserfahrungen zu sammeln, 485 geförderte Auslandspraktika in den vergangenen beiden Jahren belegen die internationale Vernetzung. Neben dem intensiven Beratungs- und Serviceangebot der WKO Steiermark nutzten 32 Ausbildungsbetriebe und 113 Lehrlinge das kostenlose Coaching.

Das Projekt "Lehre mit Matura" ist weiterhin auf hohem Niveau nachgefragt - über 1.800 junge Steirerinnen und Steirer haben dieses innovative Bildungsangebot genutzt.

Insgesamt wurden im Jahr 2019 in der Steiermark 5.675 Lehrabschlussprüfungen positiv absolviert - um 121 mehr als im Jahr zuvor. Davon 20,7% mit ausgezeichnetem und 26,2% mit gutem Erfolg. Die Absolventinnen und Absolventen stehen der steirischen Wirtschaft als neue Fachkräfte zur Verfügung.

Graz, 20. Jänner 2020

Dr. Gottfried Krainer Lehrlingsstellenleiter T: 0316/601-352

E: gottfried.krainer@wkstmk.at